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  Da redação

O concurso da Câ-
mara Municipal de 
Manaus (CMM), 
previsto para este 

ano, está mais perto de se 
tornar realidade. Na tar-
de desta terça-feira (6), o 
presidente da Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM), 
vereador Caio André (União 
Brasil), assinou o contrato 
com o Instituto Acesso de 
Ensino, Pesquisa, Avalia-
ção, Seleção e Emprego, 
empresa contratada para 
a realização do concurso 
público da Casa Legislativa. 

O edital deve ser divul-
gado nos próximos dias e 
a previsão é de, no míni-
mo, 50 vagas. Além de Caio 
André, estavam presentes 
na reunião membros da 
comissão organizadora do 
certame e um represen-
tante do Instituto Acesso.

“Hoje estamos dando um 
passo muito importante 
para que continuemos fa-
zendo da Câmara Munici-
pal um poder independen-
te, poder que valoriza os 
seus servidores e essa va-
lorização traz também esse 
importante passo, que é a 
realização de um concurso 
público após 21 anos. Essa 
sempre foi uma exigência 
dessa gestão”, destacou 
Caio André.

“A nossa comissão de li-
citação e a nossa comissão 
organizadora trabalharam 
com muito critério na ela-
boração do projeto básico, 
para que nós conseguís-
semos escolher a banca 
responsável pelo certame. 
Essa banca já realizou o 

maior concurso do Amazo-
nas, que foi o da Secreta-
ria de Educação do Estado 
com 8 mil vagas, e acredi-
tamos em sua capacidade 
técnica”, completou o pre-
sidente da Casa Legislativa 
do Município.

O edital deverá ser en-
caminhado ao Tribunal 
de Contas do Estado do 
Amazonas (TCE-AM), para 
análise e homologação do 
concurso até a primeira 
quinzena de dezembro de 
2024.

Inscrição
A remuneração do Ins-

tituto Acesso será feita 
diretamente pelos valores 
arrecadados pelo paga-
mento das inscrições para 
o certame, de acordo com 
os seguintes níveis finan-
ceiros: a) R$ 94,00 (noven-
ta e quatro reais) para o 
cargo de Nível Médio; b) R$ 
175,00 (cento e setenta e 
cinco reais) para o cargo de 
Nível Superior Áreas; c) R$ 
220,00 (duzentos e vinte 
reais) para os cargos de Au-
ditor de Controle Interno; 

e d) R$ 325,00 (trezentos 
e vinte e cinco reais) para 
os cargos de Procurador.

Sobre o certame
O último concurso do 

Parlamento Municipal foi 
realizado em 2003 e, após 
uma avaliação técnica e 
diante da necessidade de 
reoxigenar o quadro de 
servidores, foram iniciados 
os trâmites para um novo 
certame.

O Instituto Acesso de 
Ensino, Pesquisa, Avalia-
ção, Seleção e Emprego 
já realizou o concurso da 

Secretaria de Estado de 
Educação (Seduc-AM) em 
2018 com quase 8 mil va-
gas. Além disso, o Insti-
tuto foi responsável por 
outros certames, como o 
do Governo do Estado do 
Rio Grande Norte, da Polí-
cia Civil do Espírito Santo, 
Corpo de Bombeiros Militar 
do Rio de Janeiro, Câma-
ra Municipal de Cariacica, 
também no Espírito Santo, 
entre outros.

 “É com grande honra 
que retornamos ao esta-
do do Amazonas, o insti-

tuto Acesso que realizou o 
maior concurso do estado 
lá no ano de 2018, e desde 
já fazemos um alerta aos 
estudantes que logo di-
vulgaremos o edital e com 
isso, a data das provas”, 
destacou Werbert Moura, 
representante do Instituto 
Acesso. 

Mais de 50 vagas em 
diversas áreas de forma-
ção serão ofertadas para 
o preenchimento do qua-
dro de servidores efetivos 
e também para cadastro 
de reserva.

Vereador Caio André (União Brasil) assinou o contrato com a empresa contratada para a realização do concurso público da Casa Legislativa

DIVULGAÇÃO

Casa Legislativa não 
realiza concurso há 
21 anos 

Concurso da CMM com 
50 vagas ainda em 2024

Praias do país localizado no Caribe são muito visados por turistas brasileiros

Amazonas com voo direto para 
República Dominicana em 2025

REPRODUÇÃO

ACORDO

Da redação

O governador Wilson 
Lima anunciou, nesta ter-
ça-feira (6), um novo voo 
direto do Amazonas para a 
República Dominicana em 
2025. O assunto foi trata-
do durante a assinatura de 
um memorando de enten-
dimentos entre a embaixa-
da do país caribenho e o 
Governo do Amazonas. O 
acordo prevê ações de co-
operação e intercâmbio em 
áreas como turismo, segu-
rança, cultura e educação. 

O voo Manaus-Santo 
Domingo será mais um 
trecho que terá a capital 
amazonense como rota, 
ampliando a malha aérea 
internacional com a arti-
culação do governador Wil-
son Lima. Os voos serão 
operados pela companhia 

aérea Arajet e terão dura-
ção de aproximadamente 
4h. O objetivo é inaugurar o 
trecho no primeiro trimes-
tre de 2025. 

“Nós estamos traba-
lhando para transformar 
o Amazonas no ‘hub’ da 
Amazônia. Tanto Santo Do-
mingo quanto Punta Cana 
são destinos muito visita-
dos pelos amazonenses e 
brasileiros de outras regi-
ões. Agora, nós passamos 
a ter Manaus-Panamá, 
Manaus-Bogotá e está 
voltando o voo Manaus-
-Portugal e temos tam-
bém a possibilidade de ter 
Manaus-Lima. Todas essas 
rotas são muito importan-
tes para colocar o estado 
nesses destinos interna-
cionais, principalmente na 
América do Sul”, afirmou 
Wilson Lima.

Coordenando a comiti-
va do país em Manaus, a 
embaixadora da República 
Dominicana no Brasil, Pa-
trícia Villegas, destacou a 
importância do acordo bi-
lateral para fortalecimento 
de áreas como o turismo 
entre as duas regiões. 

“Como todo mundo sabe, 
a República Dominicana é 
um país voltado para o tu-
rismo e nosso governo quer 
fazer mais contato com o 
Brasil. A pesca turística em 
Manaus ficou muito impor-
tante para os dominicanos, 
então por conta dessa de-
manda dos dominicanos, 
pelos negócios, nós deci-
dimos abrir um voo e assim 
fazer um maior intercâmbio 
não só turístico, mas tam-
bém cultural, gastronômi-
co, ambiental e acadêmi-
co”, disse a embaixadora.
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De grão em grão a 
“galinha” enche o papo

Analisando os fatos ocorridos no final da semana 
passada, durante a eleição presidencial no nosso 
vizinho Venezuela, gerando visibilidade mundial 
como exemplo negativo de corrupção, manipulação 
do sistema eleitoral e demais instituições. Surge 
a pergunta na cabeça de todos os que estão um 
pouco mais distantes, como uma nação de eleitores 
se deixaram enganar por um sistema fraudulento, 
perdendo forças no seu maior trunfo, o poder do 
voto?

Analisando a história desde sua independência 
da Espanha em 1811 até os dias atuais, a Venezuela 
viveu trajetória bem comum dos demais países da 
América Latina, democracia com pouca estabilidade, 
corrupção e ditaduras militares. Mas, o sistema ins-
taurado, principalmente desde 1998 com a eleição 
de Hugo Chaves, construiu no país uma identidade 
de pessoas sem opiniões críticas, que acreditavam 
na boa intenção de um ditador mascarado de líder. 
Hoje, lamentavelmente, sofrem amargamente com 
a permissividade na aprovação de leis e a prática 
de desmandos por parte de quem deveria proteger 
o povo e promover políticas públicas e serviços 
eficientes.

O dito popular conhecido da grande maioria dos 
brasileiros que diz” De grão em Grão a galinha en-
che o papo” é um exemplo claro de que algumas 
ações precisam ser extirpadas antes que tomem 
as forças da nação. As ações foram implantadas 
gradativamente, com sutileza, pareciam “boas” em 
benefício do povo. Nos discursos populistas de seus 
líderes, sempre houve engano. Quando os primeiros 
embates com a verdade surgiram, a primeira atitude 
foi suspender a liberdade de imprensa no país.

O conceito de GRÃO EM GRÃO, representa muito 
bem as ações que nós permitimos, que nos tiram as 
forças, que neutralizam nossa identidade, implan-
tando ideologias que destroem a sociedade, com o 
status de que as pessoas agora são livres. E fazem 
isso silenciosamente, passo a passo, são sutis, nós 
não percebemos porque somos imediatistas, quere-
mos tudo hoje e o mais rápido possível. Ao contrário 
dos que arquitetam a manipulação de pessoas.

Nós somos guardiões de nossas famílias e da so-
ciedade, precisamos estar alertas para não cairmos 
no mesmo golpe e futuramente lamentarmos nossa 
inércia. Duvidar da intenção desses salvadores da 
vida alheia, que oferecem benesses, gerando de-
pendência e submissão, deve ser a visão de todos, 
independente de nossa classe social ou credo 
religioso. 

Com trabalho e esforço podemos ir avante, forta-
lecendo a integridade das famílias, gerando qualifi-
cação para os trabalhadores com baixa escolaridade, 
incentivando adolescentes e jovens a se esforçarem, 
a fim de terem uma vida de crescimento, indepen-
dência financeira de suas famílias e dos governos. 
O exercício da cidadania garante ao povo o direito 
à liberdade, ao contrário da sucessão de mandatos, 
que é característico de ditadores que não permitem 
a livre democracia.

“Não importa o que aconteça exerçam a sua cida-
dania de maneira digna do evangelho de Cristo, para 
que assim, quer eu vá e os veja, quer apenas ouça a 
seu respeito em minha ausência, fique eu sabendo 
que vocês permanecem firmes num só espírito, lu-
tando unânimes pela fé evangélica.... sem de forma 
alguma deixar-se intimidar” (Filipenses 1:27, 28a).

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

A política econômica atual está levando o País ao caos

Proteção de Lula a ditador explica vaias 
chilenas e deixa Boric impaciente

Boric mandou bem
Fotos mostram Boric olhando 

para o alto, impaciente, enquan-
to Lula tentava defender apoio 
a Maduro contra suas convicções 
democrática.

Constrangimento
As vaias de chilenos e brasileiros 

a Lula coincidem com o agradeci-
mento constrangedor do ditador 
pela passação de pano do petista 
à ditadura.

Ignorância da História
Lula ignora as lições chilenas: até 

o ditador Pinochet teve a dignidade 
de vazar após o plebiscito de 1990. 
Já seu ditador favorito optou por 
fraude.

Ditadura rastaquera
Encanta Lula o que enoja demo-

cratas: a ditadura que persegue, 
prende e mata. E censura: antes 
da eleição, fechou 47 rádios e 22 
portais.

Recesso acaba, mas Congresso 
tem agenda livre

O recesso terminou dia 1º, como 
prevê a Constituição, mas de-
putados e senadores continuam 
longe de Brasília, local de traba-
lho, concentrados na única pau-
ta política que verdadeiramente 
importa até outubro: as eleições. 
Extraoficialmente, haverá apenas 
duas semanas parlamentares de 
trabalho em agosto e outra em 
setembro. No Senado, são desta-
ques a PEC do parcelamento de 
dívidas de municípios e a reforma 
tributária. Na Câmara, há previsão 
apenas de duas sessões para ho-
menagens.

Concentra
Antes da eleição, a promessa no 

Congresso é de realizar “esforço 
concentrado” durante nove dias 
para votar projetos mais impor-
tantes.

Pauta fundamental
A Câmara irá homenagear os cem 

anos de nascimento de um ativista 

de esquerda. A pedido de deputados 
do PT, claro.

Linguiça cheia
Está marcada também para o ple-

nário da Câmara uma homenagem 
à Agência Nacional de Vigilância Sa-
nitária (Anvisa) pelos seus 25 anos.

Trabalho suspenso
Não há sessões deliberativas pre-

vistas na Câmara ou no Senado e as 
comissões estão paradas. Votações, 
nem pensar. A turma está mais fo-
cada nas eleições municipais e na 
sucessão nas mesas diretoras.

Prontidão israelense
Diante da ameaça de ataque do Irã, 

após a morte do terrorista palestino 
Ismail Hanyeh, Israel colocou em 
operação o maior hospital subter-
râneo do mundo, o Rambam Health 
Care Campus, de Haifa, norte do 
país. São três andares subterrâneos 
com dois mil leitos para até oito mil 
pessoas.

Chama o Amorim
O chanceler decorativo Mauro 

Vieira estava ao lado de Lula, na 
ruidosa vaia de ontem (5), no Chile. 
Se expressão falasse, pareceria dizer 
algo como “Celso Amorim faz as suas 
presepadas e eu que pago o pato”.

País pequeno
Figura admirada no mercado, Pedro 

Cerize destacou no canal BM&C News 
o significado dos US$270 bilhões que 
tem em caixa a Berkshire, do megain-
vestidor Warren Buffet: quase toda 
reserva cambial brasileira.

Telepolítica
Viralizou a promessa do candidato 

do PRTB a prefeito de São Paulo, 
Pablo Marçal, durante a convenção 
partidária, revelando no debate os 
dois candidatos ele diz saber serem 
“cheirador[es] de cocaína”.

Desconstrução
Além de muito feios, salvo exce-

ções, os uniformes do Brasil nos 
Jogos Olímpicos, encomendados 
na Riachuelo, tentam desconstruir 

a camisa canarinha. Era o verde e 
amarelo, agora predomina a ideolo-
gia. Até inventaram um azul-velório 
que nada tem a ver com a bandeira 
do Brasil.

Escola Taxad
Haddad deve ter inspirado anún-

cio das autoridades dos EUA de que 
os americanos resgatados em troca 
de prisioneiros com a Rússia devem 
taxas e multas à Receita Federal 
(IRS, lá) pelos anos de prisão.

Hexa ao contrário
No dia de ontem, marcado pelo 

derretimento nas bolsas de valores 
mundo afora, anotou também o 14º 
dia seguido de alta do Dólar em 
relação ao Real. O dólar “turismo” 
chegou fechou a quase R$5,96.

Pensando bem...
...já tem gente achando que o STF 

fixará 48 horas de prazo para que os 
chilenos expliquem as vaias a Lula.

Poder sem Pudor
Bananas intolerantes
Em 1968, corria o boato de que a 

ditadura iria endurecer. Presidia a 
Câmara o deputado mineiro José 
Bonifácio Lafayette de Andrada, o 
Zezinho Bonifácio, que anunciou: o 
Congresso permaneceria “em re-
cesso por tempo ilimitado”. A opo-
sição se revoltou com sua falta de 
empenho para evitar aquele ato de 
força. Em meio à confusão, o tam-
bém mineiro Celso Passos (MDB) 
protesta ao microfone: “Seja mais 
Andrada e menos Zezinho, nobre 
deputado!” Zezinho se levantou, fe-
chou a mão, levantou o braço brus-
camente e deu diversas bananas em 
direção ao adversário. E foi embora.

Lula (PT) desafiou o nojo dos chilenos a qualquer forma de ditadura ao manter a visita após fazer pou-
co dos valores democráticos, apoiando o ditador enlouquecido da Venezuela. Chilenos são intolerantes a 
ditadura, após décadas sob o general Augusto Pinochet. Isso explica a demorada vaia. A repulsa é a qual-
quer ditadura, de direita ou de esquerda, por isso o anfitrião Gabriel Boric denunciou a fraude. Ontem, não 
escondeu seu desconforto quando Lula puxou papo cabuloso, tentando defender o ditador que expulsou 
diplomatas em razão da corajosa posição chilena.

Deputado Rodrigo Valadares (União-SE), que vê incapacidade no controle da inflação
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   Marcela Estrella

Manaus não tem 
mulheres con-
correndo ao 
cargo de prefei-

ta na eleição deste ano. 
Mesmo com eleitorado 
majoritariamente femini-
no, mulheres desistiram ou 
renunciaram para apoiar 
homens ou concorrer ao 
cargo de vice.

Conforme dados do 
Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), Manaus tem 
1.446.122 eleitores aptos a 
votar nesta eleição, sendo 
53% são mulheres e 47% 
homens.

Nesse ano, seis mulhe-
res chegaram a ser cotadas 
para concorrer ao cargo de 
prefeita. Entre as possi-
bilidades estavam: Maria 
do Carmo (Novo), Anne 
Moura (PT), Natália Demes 
(Psol), Carol Braz (MDB), 
Joana D’arc (União Brasil) e 
Alessandra Campello (Po-
demos).

No entanto, com o fim das 
convenções partidárias, na 
segunda-feira (5), nenhu-
ma mulher foi formaliza-
da como cabeça de chapa, 
mas sete homens foram 
confirmados à disputa para 
Prefeitura de Manaus.

A desistência das can-
didatas pode ter sido in-
fluenciada por articula-
ções de partidos políticos. 
“Tínhamos a perspectiva 
de seis candidaturas fe-
mininas. Entre elas Maria 
do Carmo, Anne Moura, 
Natália Demes, Carol Braz, 
Joana D’arc e Alessandra 
Campello. Então tinham 
seis perspectivas, a gen-
te chega ontem [dia 5], 
quando acabaram as con-

venções e o resultado é 
nenhuma mulher homens 
na corrida para ser prefeita 
de Manaus”, analisa o pro-
fessor e cientista político 
Helso Ribeiro. 

A ex-juíza e defensora 
pública Carol Braz (MDB) 
recuou de uma possível 
pré-candidatura a prefei-
ta após o partido confir-
mar aliança com o Avante, 
que lançou o prefeito David 
Almeida à reeleição. Carol 
chegou a afirmar que esta-
va à “disposição do partido” 
para o cargo de prefeita.

Mulheres como vice
Na disputa a Prefeitura 

de Manaus, duas mulhe-
res concorrem ao cargo de 
vice-prefeita. A empresá-
ria Maria do Carmo Seffair 
(Novo), que deixou de dis-
putar o cargo de prefeita 

para concorrer como vice 
do deputado federal Al-
berto Neto (PL). E a ativista 
e advogada Nancy Segadi-
lha (Cidadania), ao lado de 
Amom Mandel (Cidadania).

O cenário local segue uma 
tendência nacional. Con-
forme o TSE, a parcela de 
candidaturas de mulheres 
ao cargo de vice-prefeita 
cresceu 21% na compara-
ção entre as eleições de 
2016 e o pleito de 2020.

Ao desistir de ser cabeça 
de chapa, Maria do Carmo 
alegou que decisão foi uma 
“soma de esforços pelo bem 
comum”. Porém, durante 
pré-campanha, a empre-
sária tinha dificuldades de 
conseguir mais eleitores.

“A professora Maria do 
Carmo, ela é uma excelente 
administradora, nesse as-
pecto acho quase inigualá-

vel aqui na cidade. Ela de 
êxitos, mas pouco conhe-
cida, o nome dela não era 
conhecido. Então o parti-
do, vendo essa dificuldade, 
resolveu unir forças num 
campo de uma direita mais 
liberal conservadora com 
o capitão Alberto Neto”, 
analisa o cientista político.

Já Nancy Segadilha, em 
2020, concorreu à Câmara 
Municipal de Manaus (CMM) 
pelo Partido Republicano da 
Ordem Social (Pros), mas não 
conquistou votos suficien-
tes. No mesmo ano, atuou 
como secretária executiva 
adjunta da Secretaria de 
Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Se-
jusc) no Estado.

Esquerda
No campo da esquerda, 

a ativista Anne Moura (PT) 

saiu da disputa após o ex-
-deputado federal Mar-
celo Ramos (PT) anunciar 
que havia sido escolhido 
pelo presidente Lula para 
disputar o cargo.

Durante a convenção 
realizada no domingo (3), 
Anne Moura afirma que a 
decisão de abandonar sua 
candidatura foi necessária 
para apoiar uma candida-
tura “forte e engajada” da 
esquerda.

Para a surpresa de al-
guns, no mesmo evento, o 
Psol declarou apoio ao can-
didato Marcelo Ramos, que 
anunciou o nome de Luiz 
Castro, do Partido Demo-
crático Trabalhista (PDT), 
como vice. O partido anun-
ciou que Nathália recuou 
da disputa pela prefeitura.

“Eu particularmente 
acho que isso [a desistência 

Nenhuma mulher está concorrendo ao cargo de prefeita na eleição deste ano

SETH WENING/REUTERS

das candidatas] mostra um 
pouco o perfil da política 
brasileira. Homem branco. 
É isso, é o raio-x desse 
perfil. Então quem chega-
rá vitória será um homem 
branco lá no final do mês 
de outubro. Costumo a crer 
que essa eleição termine 
no primeiro turno e isso 
acho que acaba se multipli-
cando Brasil afora”, afirma 
Helso Ribeiro. 

Configuração da chapa
Os dados da Justiça Elei-

toral mostram que as cha-
pas formadas somente por 
mulheres (concorrendo a 
prefeitura e a vice-prefei-
tura juntas) correspondem 
a pouco mais de 2% do total 
de chapas registradas.

Nas últimas eleições mu-
nicipais, as chapas em que 
as mulheres assumiram a 
disputa para prefeitura, 
mas com um homem como 
vice, corresponderam a 11% 
do total. Foram 2.140 can-
didaturas nessa situação.

Já quando a figura mas-
culina assume a cabeça de 
chapa, esse número au-
menta. Foram 3.590 can-
didatos homens com mu-
lheres candidatas a vice, 
18% do total de chapas em 
disputa no pleito. Dentre o 
total de candidaturas, 67% 
são chapas compostas so-
mente por homens.

O número de vitórias 
também é maior para as 
chapas com homens na 
disputa pela chefia da pre-
feitura e mulher como vice. 
Esse perfil de chapa cor-
responde 15% das candi-
daturas eleitas. As chapas 
compostas apenas por ho-
mens representaram 73% 
das vitórias.

No total, foram eleitas, 
em 2020, 651 prefeitas 
(12,1%), contra 4.750 pre-
feitos (87,9%). Para as câ-
maras municipais, foram 
eleitas 9.196 vereadoras 
(16%), contra 48.265 vere-
adores (84%).

Mesmo com maioria 
do eleitorado, 
mulheres desistiram 
ou renunciaram 
para apoiar homens 

Manaus não tem mulheres 
na disputa à prefeitura

Deputados da Assembleia Legislativa defendem políticas públicas efetivas para o Centro Histórico

Deputados defendem políticas 
públicas efetivas para o centro

DIVULGAÇÃO

ALEAM

O Centro de Manaus foi 
assunto na  sessão plenária, 
na terça-feira (6), na Assem-
bleia Legislativa do Amazo-
nas (Aleam). Os deputados 
Rozenha (PMB) e Coman-
dante Dan (Podemos) de-
ram visibilidade à desordem 
pública que parece dominar 
a área central de Manaus.

Rozenha lembrou que há 
38 mil postos de trabalho 
apenas entre a avenida 7 
de Setembro e a orla do Rio 
Negro. “A insegurança está 
cada dia maior e obriga co-
merciantes a se mudarem”, 
enfatizou. 

Ele repercutiu, ainda, a 
situação dos quarteirões 
do antigo quadrilátero co-
mercial da Zona Franca de 
Manaus — Marcílio Dias, 

Guilherme Moreira e Dr. 
Moreira, hoje abandona-
dos e com uma população 
expressiva de pessoas em  
situação de rua.

O deputado Comandante 
Dan, que preside a Comis-
são de Segurança Pública 
da Aleam, lembrou que os 
problemas vieram à tona nas 
duas Audiências Públicas 
realizadas pela Comissão 
sobre a situação do Centro, 
sendo a última em  fevereiro 
deste ano, no auditório do 
Clube de Diretores Lojistas. 

“Vimos que algumas si-
tuações chegaram a um 
extremo insustentável e 
que é necessário um cho-
que de ordem emergencial 
e uma política pública efe-
tiva, mais do mesmo será 

igual aos mesmos resul-
tados que temos obtido, 
que não são os desejados”,  
completou Dan.

Ainda sobre o Centro, o 
deputado do Podemos in-
formou que todas as provi-
dências acertadas nas audi-
ências foram tomadas. 

“O que vimos foi uma si-
tuação caótica apenas nas 
mãos da Polícia Militar e 
dos empresários, que es-
tão fazendo o que podem, 
entretanto, sozinhos não 
conseguirão mudar aquele 
cenário, que está cada vez 
mais ocupado pelo tráfico. 
Não é só de polícia que o 
Centro precisa, é de urba-
nismo e mudança de uso 
do solo, para a reocupação”, 
finalizou.

Manaus, quarta-feira, 7 de agosto de 2024
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Reforma tributária deve avançar 
no Senado após eleições
Aprovado na Câmara, 
a regulamentação 
pode ser apreciada 
pelos senadores só 
em outubro

O presidente do Sena-
do, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), acredita 
que a regulamenta-

ção da Reforma Tributária 
só irá avançar na Casa após 
o fim das eleições municipais, 
em outubro.

“Nós vamos discutir ao 
longo desses dois meses a 
regulamentação da Reforma 
Tributária, mas eu acredito na 
sua apreciação tanto na CCJ 
(Comissão de Constituição e 
Justiça), quanto no plenário, 
será após as eleições muni-
cipais. Essa é a minha cren-
ça, evidentemente, que nós 
vamos começar o trabalho 
desde já e se eventualmente 
for possível votar antes, tanto 
melhor”, disse Pacheco.

A regulamentação da Re-
forma Tributária trata das 
regras de criação do Contri-
buição sobre Bens e Serviços 
(CBS) e Imposto sobre Bens 
e Serviços (IBS), que juntos 
formaram o Imposto sobre 
Valor Agregado (IVA). O tri-
buto substitui cinco impostos 
que recaem sobre consumo 
hoje: PIS, Cofins, IPI, ICMS, 
ISS.

O texto detalha o funcio-
namento do Imposto sobre 

IVA brasileiro, definindo te-
mas como a cesta básica, o 
cashback e bens e serviços 
que terão alíquotas reduzidas, 
além de travar a alíquota-
-padrão do tributo em 26,5. 

Se os senadores mudarem 
o texto, ele volta para análise 
da Câmara. Nesse caso, os de-
putados terão a prerrogativa 
de decidir se aceitam o texto 
do Senado ou voltam ao texto 
da Câmara.

No Senado, o texto é rela-

tado pelo senador Eduardo 
Braga (MDB-AM).

“Nós vamos despachar o pro-
jeto para a Comissão de Cons-
tituição e Justiça, o relator será 
o senador Eduardo Braga, já 
acordado, inclusive, com o pre-
sidente da CCJ, o senador Davi 
Alcolumbre e nós iniciaremos o 
trabalho de discussão e de ama-
durecimento da regulamenta-
ção da Reforma Tributária. Acho 
muito importante ter as audi-
ências públicas com os setores 

da economia, com os estados 
brasileiros, com os prefeitos 
das grandes cidades, prefeitos 
das pequenas cidades, as suas 
respectivas associações e con-
federações, ouvir economistas”, 
destaca Pacheco.

CAE do Senado
A Comissão de Assuntos 

Econômicos (CAE) do Senado 
criou um grupo para analisar 
o primeiro projeto de regula-
mentação da reforma tribu-

tária. A previsão é entregar o 
relatório das atividades em 22 
de outubro.

Estão marcadas audiências 
públicas semanais até 15 de 
outubro. A primeira, na próxima 
terça-feira (13), com a presença 
dos secretários da reforma, Ber-
nard Appy, e da Receita Federal, 
Robinson Barreirinhas, entre 
outros convidados.

A comissão é presidida pelo 
senador Vanderlan Cardoso 
(PSD-GO). O grupo terá como 

coordenador o senador Izalci 
Lucas (PL-DF). 

Estão marcadas audiências 
públicas semanais até 15 de 
outubro. A primeira, na próxima 
terça (13), com a presença dos 
secretários da reforma, Ber-
nard Appy, e da Receita Federal, 
Robinson Barreirinhas, entre 
outros convidados.

Algumas das sugestões da 
CAE serão incorporadas ao 
relatório final do senador 
Eduardo Braga.

Regulamentação da reforma tributária só deve avançar no Senado após eleições municipais

Justiça 
mantém ação 
contra Alckmin  

A Justiça de São Pau-
lo manteve aberta uma 
ação de improbidade 
administrativa ajuizada 
pelo Ministério Público 
do estado contra o vice-
-presidente Geraldo Al-
ckmin (PSB) por receber 
R$ 8,3 milhões de doação 
eleitoral não declarada 
da construtora Odebre-
cht nas eleições de 2014.

À época, ele buscava 
a reeleição ao governo 
pelo PSDB. 

Em decisão de 19 de 
julho publicada no dia 
25, a juíza Luíza Barros 
Roza Verotti, da 13ª Vara 
de Fazenda Pública de 
São Paulo, rejeitou pe-
dido para trancar a ação 
com base na anulação 
das provas do acordo de 
leniência da Odebrecht 
e das delações dos ex-
-executivos da empresa 
assinados na Lava Jato.

Os documentos foram 
entregues ao MP-SP 
pelo ex-diretor financei-
ro da construtora Álvaro 
Novis, pelo ex-auxiliar 
administrativo de uma 
corretora de valores cha-
mado Rogério Martins e 
pela transportadora de 
valores Transmar.

“Os elementos proba-
tórios constantes do in-
quérito civil são imunes 
de contaminação, uma 
vez que não têm nenhu-
ma relação, seja direta, 
seja por derivação, com 
o acordo de delação pre-
miada”, escreveu a juíza.

Comissão de Assuntos Econômicos (CAE) do Senado vota projetos econômicos

Projeto isenta pagamento de FGTS e 
INSS para trabalhadores aposentados

PEDRO FRANÇA/AGÊNCIA SENADO

O projeto de Lei apro-
vado, na terça-feira (6), 
na Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) do Se-
nado isenta o pagamen-
to do FGTS e do INSS de 
aposentados que venham 
a ser contratados para 
empregos formais. O texto 
agora segue para análise 
do plenário da Casa.

O projeto permite a isen-
ção do Fundo de Garan-
tia por Tempo de Serviço 
(FGTS) e da contribuição 
previdenciária de aposen-
tados contratados desde 
que as empresas aumen-
tem o número de funcio-
nários.

Além disso, limita o be-
nefício a 5% do total de em-
pregados considerando a 
folha de pagamento do ano 
anterior ao da contratação.

“O objetivo deste pro-
jeto de Lei é estabelecer 
normas de fomento à con-
tratação de pessoas idosas 
aposentadas por meio de 
incentivos às empresas 
privadas para a realiza-
ção de tais contratações, 
mediante retirada da obri-
gatoriedade de cobrança 
de FGTS e da contribuição 
previdenciária a essas pes-
soas”, explicou a relatora 
do projeto, senadora Mar-
gareth Buzetti (PSD-MT).

O governo se posicionou 
contra o projeto. O líder 
do governo no Senado, 

CONTRIBUIÇÃO   DOAÇÃO

senador Jaques Wagner 
(PT-BA), defendeu que a 
preocupação maior é com 
desemprego das pessoas 
mais jovens, além de en-
fatizar que o projeto traz 
impactos para a Previdên-
cia Social.

“Sei que a pessoa já está 
aposentada e não fará jus 
a uma nova aposentadoria. 
Mas, na medida em que ela 
senta no lugar de alguém 
que não está aposenta-
do, evidentemente seria 
menos uma contribuição 

e mais problema para a 
Previdência”, disse o líder 
do governo, lembrando que 
a taxa de desemprego de 
jovens de 18 a 24 anos é de 
16,8%, enquanto que o da 
população idosa é de cerca 
de 3%, segundo o IBGE.

O senador Wagner pe-
diu ainda que a Comissão 
aguardasse o cálculo da 
Receita Federal para saber 
qual o impacto do projeto 
para a Previdência, mas o 
pedido não foi aceito pelo 
presidente da CAE, o se-

nador Varderlan Cardoso 
(PSD-GO).

O senador Jaime Bagat-
toli (PL-RO) argumentou 
que os jovens não que-
rem trabalhar mais e que, 
em algumas em regiões do 
país, não há mão de obra 
disponível.

“No Norte não existe mais 
mão de obra. Tenho uma 
grande empresa em uma 
cidade, tudo dentro das 
normas, empregado com 
melhor qualidade de vida, 
e não conseguimos mais 

funcionário”, disse o par-
lamentar.

O projeto de Lei foi apro-
vado por votação simbólica, 
quando os parlamentares 
não precisam se identifi-
car na votação. Mas re-
gistraram votos contrários 
o senador Jaques Wagner 
e o senador Fernando Fa-
rias (MDB-AL), que havia 
pedido adiamento da vo-
tação até que a Receita 
divulgasse o impacto do 
projeto sobre a Previdência  
Social.
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Ata do Copom diz 
que o colegiado do 
BC “não hesitará” em 
elevar a Selic

A ata do Comitê de 
Política Monetária 
(Copom), publica-
da na terça-feira 

(6), diz que o colegiado 
“não hesitará” em elevar a 
Selic (taxa básica de juros) 
caso julgue necessário. 

O Banco Central quer 
observar com cautela as 
perspectivas de aumento 
da inflação. A autoridade 
monetária decidiu não se 
comprometer “com estra-
tégias futuras”, mas um au-
mento no juro base pode vir 
caso a manutenção da taxa 
em 10,5% ao ano não con-
trole os índices de preços.

“Avaliará a melhor es-
tratégia: de um lado, se 
a manutenção da taxa de 
juros por um tempo sufi-
cientemente longo levará 
a inflação à meta no hori-
zonte relevante; de outro 
lado, o comitê, unanime-
mente, reforçou que não 
hesitará em elevar a taxa 
de juros para assegurar a 
convergência da inflação à 
meta se julgar apropriado”, 
diz o texto.

A ata reforçou a sinaliza-
ção anterior da autoridade 
monetária: que é neces-
sário manter uma política 
monetária contracionista 

Autoridade monetária afirma que o momento é 
de acompanhar as perspectivas de inflação

Banco Central pode subir 
juros se inflação piorar

por “tempo suficiente”.
O Banco Central decidiu 

em 31 de julho manter Selic 
inalterada em 10,50% ao 
ano. É 2ª vez em 2024 que 
o órgão toma essa decisão 
— ambas por unanimidade 
do colegiado.

A função do Banco Cen-
tral é deixar a inflação do 
Brasil no centro da meta 
(3%) ao fim de cada ano. 
Uma das maneiras para 
fazer isso é pelo aumento 
dos juros. O crédito mais 
caro desacelera o consu-
mo e a produção. Como 
consequência, os preços 
tendem a não aumentar 
de forma tão rápida.

O Copom destacou fa-
tores externos como os 
mais preocupantes para 
uma pressão na inflação. 
Mencionou a alta no dólar 
e também os resultados 
abaixo do esperado de em-
prego nos Estados Unidos, 
que têm sido vistos pelo 
mercado como indícios de 
uma recessão.

O Fed (Federal Reserve, 
o banco central dos EUA) 
anunciou também anun-
ciou a manutenção dos 
juros norte-americanos 
no intervalo de 5,25% a 
5,50%. Alíquotas mais al-
tas em países desenvol-
vidos tornam os tesouros 
dessas nações atrativos 
aos investidores. Assim, 
há um fortalecimento do 
dólar em relação às nações 
emergentes.

Com a moeda norte-
-americana mais cara, a 
tendência é uma pres-
são na inflação brasilei-
ra pelos efeitos na dinâ-
mica das importações e  
exportações.

“Como usual, o comitê 
focará nos mecanismos de 
transmissão da conjuntura 

externa sobre a dinâmica 
inflacionária interna e seu 
impacto sobre o cenário 
prospectivo. Reforçou-se, 
ademais, que um cenário 
de maior incerteza global 
e de movimentos cambiais 
mais abruptos exige maior 
cautela na condução da 
política monetária domés-

tica”, afirma o documento.
Do lado interno, o Banco 

Central reforçou a neces-
sidade que o Brasil tem de 
conduzir melhor as contas 
públicas. Disse haver um 
desânimo “no esforço de 
reformas estruturais e dis-
ciplina fiscal”.

O governo federal au-

mentou as projeções de 
rombo para o fim do ano, o 
que levou a necessidade de 
fazer contenções no Orça-
mento de 2024. O ministro 
da Fazenda, Fernando Ha-
ddad, anunciou no começo 
de julho restrições nas con-
tas públicas que somam  
R$ 15,0 bilhões.

Despenca interesse de 
comprar presentes

As intenções de compra de 
presentes no Dia dos Pais deste 
ano recuaram quase 20% em 
relação a 2023, segundo levan-
tamento do Instituto Brasileiro 
de Executivos de Varejo e Mer-
cado de Consumo (Ibevar-FIA).

Após altas constantes no in-
teresse geral em presentear 
os pais entre 2017 e 2022, os 
consumidores pisaram no freio 
e entraram em um aparen-
te período de saturação, algo 
considerado preocupante pelo 
instituto.

Para o Ibevar, o mercado vive 
a ressaca da recuperação eco-
nômica após a pandemia, prin-
cipalmente em 2022, quando o 
setor atingiu o pico de interesse 
dos consumidores.

Pesaram também as mudan-

ças econômicas e a eficácia do 
marketing varejista, que viveu 
seu melhor período durante a 
fase da Covid-19.

“Embora isso possa ser par-
cialmente devido a dados in-
completos ou projeções con-
servadoras, [a falta de interesse] 
pode sinalizar futuros desafios 
econômicos que poderiam re-
duzir os gastos dos consumi-
dores”, diz o Ibevar no estudo.

No levantamento, são moni-
torados segmentos como ali-
mentos e bebidas, experiências, 
vestuário e acessórios, cuidados 
pessoais, eletrônicos, livros e 
entretenimento. Os quatro pri-
meiros setores apresentaram 
queda, enquanto os últimos dois 
flutuaram entre a estabilidade 
e baixa discreta.

DIA DOS PAIS

Interesse em comprar presentes recua quase 20% em relação a 2023

Pesquisa revela que 52% dos endividados já tiveram de trancar o curso

Serasa abre 97 mil ofertas para 
universitários negociarem dívidas

Mais de 35 mil estudantes podem 
negociar dívidas com universidades 
no Amazonas, informa o Serasa 
Limpa Nome.

Ao todo, mais de 97 mil ofertas 
estão disponíveis para alunos ama-
zonenses. No Brasil, são 6,1 milhões 
de ofertas disponíveis com mais de 
59 instituições, com descontos de 
até 95%.

De acordo com um levantamento 
da Serasa, 52% dos alunos entre-
vistados já tiveram de trancar o 
curso por causa das dívidas com 
a faculdade — no início do ano, o 
número era de 49%.

Entre os demais motivos para 

interromper os estudos, aparecem 
o desemprego (27%), priorizar o 
pagamento de outras contas (22%) 
e redução de renda (12%).

A pesquisa também revela que 
90% dos estudantes arcam sozi-
nhos com as despesas do curso, e a 
maior parte das dívidas atuais figura 
entre a faixa de R$ 1 e R$ 5 mil.

Renegociar
O levantamento produzido 

pela Serasa mostra que para 
42% dos entrevistados o prin-
cipal objetivo que os estimula 
a regularizar as dívidas com 
a faculdade é poder retornar 

à universidade e seguir estu-
dando.

Outros 37% querem mesmo é 
limpar o nome e 13% estão mais 
preocupados em voltar a ter crédito 
no mercado.

“As dívidas podem, inclusive, 
atrapalhar o rendimento dos es-
tudantes”, lembra Aline Maciel, ge-
rente da plataforma Limpa Nome.

Aos mais de 2 milhões de con-
sumidores com ofertas no setor 
educacional disponíveis na maior 
plataforma de renegociação de dí-
vidas do Brasil, as condições podem 
ser acessadas pelo aplicativo ou 
site da Serasa.

DIVULGAÇÃO

AMAZONAS
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   Em Tempo

O governador Wil-
son Lima anunciou, 
nesta terça-feira 
(6), a implementa-

ção de procedimentos para 
transplantes de fígado no 
Hospital Delphina Aziz a 
partir de 2025. A unidade 
de saúde estadual já é re-
ferência nas modalidades 
de transplantes renais e 
implantes cocleares, so-
mando mais de 100 proce-
dimentos de alta comple-
xidade em um ano, desde 
o início da realização desse 
tipo de procedimento. 

“Fazer um transplante 
renal era complexo para 
as famílias que precisavam 
se deslocar para um grande 
centro. Hoje é o que acon-
tece com o transplante de 
fígado, que vamos imple-
mentar para que pacientes 

do Amazonas sejam sub-
metidos a esse procedi-
mento cirúrgico aqui. Isso 
é importante porque a re-
cuperação do paciente ao 
lado da família e do am-
biente em que ele já está 
acostumado seja de forma 
mais célere”, afirmou o go-
vernador. 

A novidade foi anuncia-
da pelo governador Wilson 

Lima durante cerimônia de 
comemoração de um ano 
de transplantes renais rea-
lizados no Hospital Delphi-
na Aziz, na zona norte de 
Manaus. O procedimento, 
considerado pioneiro na 
rede pública estadual, teve 
a primeira cirurgia realiza-
da em julho de 2023, e, des-
de então, somou mais de 90 
transplantes de rins, tanto 

de doadores vivos quanto 
de pessoas falecidas. 

Dados da Secretaria de 
Estado de Saúde (SES-
-AM) apontam que 92 
transplantes renais foram 
realizados no Hospital 
Delphina Aziz em um ano, 
sendo 84 com doadores 
vivos e oito procedimentos 
usando pessoas falecidas 
como doadores. Até hoje, 

Novidade foi anunciada pelo governador Wilson Lima em cerimônia no Hospital Delphina Aziz

DIVULGAÇÃO

nenhum transplantado 
sofreu rejeição ao proce-
dimento e nenhum óbito 
foi registrado. 

“O estado tem uma ca-
pacidade instalada em 
número de leitos, ambu-
lâncias, uma carteira de 
exames e consultas com 
especialistas ampla”, des-
tacou a secretária de Saú-
de, Nayara Maksoud. 

O primeiro paciente que 
recebeu o transplante re-
nal pela rede pública, Lu-
ciano Lopes, de 35 anos, 
participou do evento. Re-
presentando o grupo de 
transplantados na cerimô-
nia, ele agradeceu o traba-
lho do Governo do Ama-
zonas por mudar a vida 
de quem precisava de um 
novo órgão. 

“Quero agradecer ao go-
vernador pela iniciativa de 
ter tantas pessoas salvas. 
Isso foi gratificante e muda 
vidas. Atrás do paciente tem 
uma família, tem um filho, 
uma esposa, uma mãe, não é 
só o paciente, não é só a his-
tória do paciente, tem mui-
tas pessoas atrás de tudo 
isso”, ressaltou Luciano.

Reconhecimento
Durante a cerimônia, um 

grupo de profissionais que 
integram as equipes mul-
tidisciplinares do Hospi-
tal Delphina Aziz na área 
de transplantes recebeu 
certificados e troféus de 
reconhecimento pelo tra-
balho realizado em um ano. 
Os homenageados são de 
diversas áreas como téc-
nicos de enfermagem, 
enfermeiros, médicos, 
psicólogos e assistentes  
sociais.

Pioneirismo
O Hospital Delphina Aziz 

é pioneiro em transplan-
tes renais na região Nor-
te. O primeiro transplante 
de rim de doador vivo foi 
realizado em 5 de julho 
de 2023. Um ano depois, 
em 29 de junho de 2024, 
as equipes executaram o 
primeiro transplante renal 
com doador falecido, um 
marco importante que de-
monstra a evolução contí-
nua das técnicas e a capa-
cidade da equipe médica. 

No dia 31 de julho de 
2024, dois pacientes fo-
ram beneficiados com o 
transplante dos rins de um 
doador falecido. A cirurgia 
mais recente foi realizada 
no dia 1º de agosto.

Unidade de saúde 
completou um ano 
de transplantes 
renais oferecidos 
pelo Governo do 
Amazonas

Transplante de fígado a 
partir de 2025 no Delphina

Inscrições podem ser realizadas gratuitamente, das 9h às 15h, na sede da Escola Pública de Trânsito

Comentários do réu extrapolaram o exercício legítimo da 

Curso de Segurança Viária para ciclistas em Manaus Homem é condenado 
por racismo social DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DETRAN-AM MISS LÁBREA GAY

  Da redação

O Departamento Esta-
dual de Trânsito do Ama-
zonas (Detran-AM), por 
meio da Escola Pública 
de Trânsito (Eptran), re-
alizará entre os dias 19 
e 22 de agosto, o Curso 
de Segurança Viária Para 
Ciclista. As inscrições po-
dem ser realizadas de 
forma gratuita, de segun-
da a sexta-feira, das 9h 
às 15h, na sede da Eptran, 
localizada no posto da 

instituição no Shopping 
Manaus Via Norte, bair-
ro Monte das Oliveiras, 
Zona norte de Manaus.

De acordo com a coor-
denadora da Eptran, Ro-
sane Lustosa Assayag, o 
curso está sendo ofereci-
do em decorrência do Dia 
do Ciclista, comemorado 
em 19 de agosto. 

“Nossa intenção é dar 
um enfoque maior nessa 
data, bem como refor-
çar quais as responsa-
bilidades e deveres de 

cada pessoa no trânsito 
e, também, conscientizar 
a população, de forma 
geral, dos cuidados que 
todos devem ter ao con-
duzir, seja bicicletas, mo-
tocicletas e outros tipos 
de veículos”, comenta.

Ao todo, serão dispo-
nibilizadas 50 vagas e 
todos irão receber um 
certificado ao final do 
curso. Vale ressaltar 
que a Escola Pública de 
Trânsito, neste mês de 
agosto, está ofertando 

os cursos de Formação 
de Mototaxista, Direção 
Defensiva, Atualização 
de CNH, Segurança Viária 
para Pedestres e Ciclis-
tas, de Mecânica Básica 
Para os Pais, de Diretor 
Geral e de Ensino, Gestão 
de Pessoas, Condutor de 
Veículo de Emergência, 
Condutor de Transpor-
te Escolar, Condutor de 
Transporte Coletivo de 
Passageiro e para Mo-
nitor de Transporte Es-
colar.

   Da redação

A Justiça Federal 
condenou um homem 
do município de Lá-
brea, no Amazonas, em 
razão de postagens de 
teor homotransfóbico, 
realizadas por meio de 
sua conta pessoal na 
rede social Facebook. 
A decisão ocorreu após 
denúncia do Ministério 
Público Federal (MPF). O 
crime foi praticado con-
tra participantes do con-
curso Miss Lábrea Gay, 
em dezembro de 2019.

A sentença se baseia 
na decisão do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
na Ação Direta de In-
constitucionalidade por 
Omissão nº 26/2019, 
e configura o ocorrido 
como crime de racis-
mo social, evidenciado 
pela clareza e intensi-
dade dos comentários, 

que revelam claramente 
uma intenção de prati-
car, induzir e incitar a 
discriminação e o pre-
conceito.

De acordo com o docu-
mento, apesar do argu-
mento da defesa de que 
os comentários do réu 
estão protegidos pela 
liberdade de expressão 
e que não houve dolo 
específico na conduta, 
configurando, no máxi-
mo, uma opinião desin-
formada e resultado da 
inclusão digital, o MPF 
defendeu na ação pe-
nal que a liberdade de 
expressão, garantida 
pela Constituição Fe-
deral, não é um direito 
absoluto e encontra li-
mites na proteção dos 
direitos fundamentais 
de terceiros, incluindo 
a dignidade humana e a 
proibição de discursos  
de ódio.



   Em Tempo

O Brasil garantiu a 
classificação para a 
decisão do torneio 
de futebol femini-

no dos Jogos Olímpicos de 
Paris (França) após derro-
tar a Espanha por 4 a 2, na 
tarde nesta quarta-feira (7) 
no estádio Velódrome, em 
Marselha, em confronto 
válido pelas semifinais da 
competição.

Agora a Seleção Brasi-
leira medirá forças com os 
Estados Unidos, que su-
peraram a Alemanha por 
1 a 0 na outra semifinal. A 
disputa pelo ouro será re-
alizada no próximo sábado 
(10), a partir das 11h (horário 
de Manaus).

A equipe comandada 
pelo técnico Arthur Elias 
conseguiu ficar em van-
tagem logo no início do 
confronto, aos 4 minutos, 
quando Priscila pressio-
nou a goleira Cata Coll, a 
arqueira acabou chutando 
em cima da zagueira Irene 
Paredes e a bola acabou 

indo para o fundo do gol.
O Brasil mostrou matu-

ridade a partir daí, para 
aproveitar a vantagem no 
marcador, se fechando 
bem na defesa e apostando 
em jogadas rápidas de con-
tra-ataque para empilhar 
oportunidades de marcar. 

De tanto tentar, a sele-
ção brasileira conseguiu 
ampliar aos 48 minutos, 
quando a meio-campista 
Yasmim avançou em liber-
dade pela ponta esquerda 
e cruzou na medida para 
Gabi Portilho escorar de 
primeira.

Após o intervalo a equi-
pe comandada pelo técni-
co Arthur Elias assumiu de 
vez o controle da partida, 
criando ótimas oportuni-
dades de marcar o terceiro, 
com Gabi Portilho aos 3 
minutos, com chute de fora 
da área de Ludmila aos 6 

e com Jheniffer um minuto 
depois.

Aos 24 minutos Hermo-
so ainda deu um susto no 
Brasil ao acertar chute da 
entrada da área que obri-
gou a goleira Lorena a re-
alizar uma difícil defesa. 
Mas o dia era mesmo da 

Brasil abriu o placar aos 4 minutos, quando Priscila pressionou 
a goleira Cata Coll, que chutou em cima da zagueira Irene 
Paredes e a bola acabou indo para o fundo do gol

REPRODUÇÃO

equipe brasileira, que en-
caixou um contra-ataque 
em velocidade um minu-
to depois para chegar ao 
terceiro. Priscila partiu em 
velocidade pela esquerda 
e, ao chegar à área, rolou 
para Adriana, que chu-
tou no travessão. A bola 
sobrou então para Gabi 
Portilho, que escorou de 
cabeça para Adriana, que 
não perdoou.

As oportunidades con-
tinuaram aparecendo de 
lado a lado e, de tanto 
tentar, a Espanha conse-
guiu descontar aos 39 mi-
nutos, quando Paralluelo 
aproveitou bola levantada 
na área por Hermoso para 
cabecear e vencer Lore-
na. Um minuto depois as 
atuais campeãs do mundo 
tiveram outra grande opor-
tunidade de marcar, com 
uma finalização da entrada 
da área de Putellas que 
explodiu no travessão.

Porém, o Brasil estava em 
uma jornada especial e dei-
xou o melhor para o final. 
Após vacilo da lateral Oihane 
Hernández, Kerolin dominou 
a bola, avançou com muita 
liberdade e mostrou frieza 
para bater por baixo das 
pernas da goleira Cata Coll. 
A Espanha ainda voltou a 
marcar com Paralluelo, mas 
o triunfo final ficou mesmo 
com a seleção brasileira.

Time brasileiro 
venceu a Espanha 
por 4 a 2 e agora 
enfrenta os Estados 
Unidos na decisão

Seleção atropela e está na 
final do futebol feminino

Esta foi a primeira participação de Pedro Nunes em Jogos Olímpicos

Dora Varella tem 23 anos e é natural de São Paulo

Amazonense não classifica 
na estreia em Olimpíadas  

Dora Varella conquista colocação 
inédita para o Brasil na decisão

KAI PFAFFENBACH/REUTERS

DIVULGAÇÃO/COB

LANÇAMENTO DE DARDO SKATE PARK

   Da redação

O atleta amazonense 
Pedro Nunes enfrentou 
um desafio significativo 
durante as Olimpíadas 
de Paris, na modalidade 
de lançamento de dar-
do, nesta segunda-feira 
(5). Apesar de sua de-
terminação e preparação 
intensa, Nunes não con-
seguiu garantir um lugar 
na final após não atingir a 
marca necessária duran-
te a fase classificatória.

O atleta começou com 
76,23 metros, melhorou 

para 79,46 metros na 
segunda tentativa e re-
gistrou 75,69 metros na 
última oportunidade. No 
entanto, a marca mínima 
exigida para avançar à 
final era de 84 metros, o 
que infelizmente deixou 
o manauara radicado em 
Parintins (distante a 369 
quilômetros de Manaus) 
fora da disputa.

Em entrevista à Cazé 
TV, concedida antes de 
saber que ficou de fora 
da final, Pedro disse que 
apesar do resultado, a 
experiência nas Olimpía-

das representa um pon-
to alto em sua trajetória 
esportiva.

“Eu esperava mais do 
resultado, mas a gen-
te sabe que tem toda 
aquela primeira vez de 
sentir o clima da Olimpí-
ada aqui. Acho que para 
mim foi um ano muito 
importante, conseguir 
essa vaga e poder repre-
sentar o Brasil. A minha 
bateria foi muito forte, 
mas não vou dar des-
culpa aqui, eu vim repre-
sentar aqui e ser feliz”,  
disse o atleta.

   Da redação

As mulheres deram um 
show no parque urbano da 
Praça de La Concorde, na 
final do skate park nos Jogos 
Olímpicos de Paris. A final da 
modalidade foi de alto nível, 
com a decisão das medalhas 
de ouro, prata e bronze sen-
do definidas na última roda-
da, com notas acima dos 90 
pontos. A brasileira Dora Va-
rella conquistou uma inédita 
quarta colocação  na final da 
prova, com nota 89,14.

Na primeira volta, Dora 
conseguiu a boa nota de 
85.06, e fechou a rodada 

na terceira posição geral. Na 
segunda volta Dora arris-
cou mais, e acabou sofrendo 
uma queda na parte final. 
A nota foi menor do que a 
primeira, 77.62. Ao fim da 
segunda roda a brasileira 
caiu para a quinta posição. 
A terceira e última tentati-
va foi a melhor da skatis-
ta de São Paulo. Fazendo 
uma volta de alto nível, ela 
conquistou a nota 89.14, a 
melhor dela na competição 
olímpica. Essa avaliação foi 
acima da maior nota conce-
dida na fase de classifica-
ção – 88.07 para a japonesa 
Cocona Hiraki.

O pódio do skate park 
feminino foi ocupado por 
adolescentes. A medalha 
de ouro ficou com a aus-
traliana Arisa Trew, de 14 
anos, que na última volta 
conquistou a nota 93.18, a 
melhor do dia. A prata foi 
para a japonesa Cocona Hi-
raki, de 15 anos, com 92.63. 
E o bronze ficou com a bri-
tânica Sky Brown, que aos 16 
anos é um dos rostos mais 
da modalidade. A britânica 
obteve 92.31 como melhor 
nota. Hiraki e Brown repe-
tiram as posições no pódio 
conquistadas na Olimpíada 
de Tóquio (2021).

Manaus, quarta-feira, 7 de agosto de 2024
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   Em Tempo

O Allianz Parque vai 
ser palco da deci-
são do duelo mais 
aguardado das oi-

tavas de final da Copa do 
Brasil de 2024. Palmeiras 
e Flamengo duelam, às 19h 
(horário de Manaus), nes-
ta terça-feira (7), por uma 
vaga nas quartas de final 
do torneio. 

O Flamengo chega para o 
jogo com a vantagem cons-
truída no jogo de ida, há uma 
semana. No Maracanã, Pe-
dro e Luiz Araújo anotaram 
os gols do Rubro-Negro na 
ocasião. Assim, o time co-
mandado pelo técnico Tite 
joga pelo empate, enquanto 
o Palmeiras precisa vencer 
por dois gols de diferença 
para mandar o jogo às pe-
nalidades.

O time de Abel Ferrei-
ra vive um momento de 
turbulência na tempora-
da e não vence há quatro 
jogos. Nesse período, são 
três derrotas e um empa-
te. Este último resultado 
foi conquistado no último 
domingo, quando a equipe 
ficou no 1 a 1 contra o Inter-
nacional, em partida válida 
pelo Brasileirão.

Para a partida, o Palmei-
ras ainda estará desfalca-
do de Piquerez (cirurgia no 
joelho esquerdo) e Bruno 
Rodrigues (cirurgia no jo-

elho esquerdo). Por outro 
lado, o Verdão conta com o 
retorno do zagueiro Murilo, 
que foi desfalque no pri-
meiro jogo. O atleta voltou 
ao time no último domingo 
e formou o trio de zaga ao 
lado de Gustavo Gómez e 
Vitor Reis. Além disso, Abel 
Ferreira tem a expectativa 
de ter o lateral Mayke de 
volta. O atleta ficou de fora 
do jogo contra o Inter por 
dores musculares.

Do outro lado, o Flamen-
go deve ter força máxima 
à disposição. No confronto 

de ida, o Rubro-Negro não 
pôde contar com o atacante 
Bruno Henrique, que vinha 
se recuperando de uma en-
torse. O atleta, porém, foi 
titular do time na derrota 
por 1 a 0 para o São Paulo, no 
Morumbis, pelo Brasileirão.

Força da torcida
O Palmeiras realizou, na 

manhã desta terça-feira (6), 
na Academia de Futebol, mais 
um treino em preparação ao 
duelo com o Flamengo. O 
lateral-direito Marcos Rocha 
falou sobre o jogo decisivo 

contra o rival carioca e recei-
tou cabeça fria para o Verdão 
buscar a classificação.

“É um jogo importante, di-
fícil. Sabemos da qualidade 
que o adversário tem, mas 
sabemos da nossa força 
dentro do Allianz Parque, 
com o apoio do nosso tor-
cedor. O importante é ter 
tranquilidade, como o Abel 
diz, com a cabeça fria nas 
decisões, tomar as decisões 
corretas para que o gru-
po possa prevalecer nesse 
momento”, disse o camisa 
2 do Alviverde.

A principal dúvida para 
o jogo é a condição física 
de Estevão. O clube não 
divulgou informações ou 
imagens do jovem. Flaco 
López volta após cumprir 
suspensão. Poupado no do-
mingo, Mayke é outro que 
pode retornar à escalação 
titular.

Mini-tabu 
Jogando em sua arena, o 

Palmeiras não vence o rival 
carioca há mais de seis anos. 
A última vitória do Palmei-
ras contra o Flamengo no 

Raphael Veiga, do Palmeiras, e De Arrascaeta, do Flamengo, são os camisas 23 e 14, respectivamente, que jogam como camisas 10

DIVULGAÇÃO/SEP/CRF

Verdão e Fla, times 
com mais títulos 
nos últimos anos 
no continente, se 
enfrentam pela  
Copa do Brasil

Duelo por classificação 
entre gigantes do Brasil

Allianz Parque foi em 2017. 
No Brasileirão daquele ano, 
Deyverson marcou duas 
vezes para fazer o Verdão 
vencer os cariocas. O téc-
nico era Alberto Valentim.

Desde então, Verdão e 
Rubro-Negro se enfrenta-
ram sete vezes na arena 
palmeirense. O resultado 
predominante foi o em-
pate - foram duas vitórias 
flamenguistas.

Escalação
O técnico Tite não vai 

poder contar com o meia 
uruguaio De la Cruz no con-
fronto decisivo.

O meia já desfalcou o 
clube carioca nos dois últi-
mos jogos do Campeonato 
Brasileiro, contra o Atlético 
Goianiense e São Paulo, 
respectivamente, nas duas 
últimas rodadas. Ele vinha 
sofrendo com incômodo no 
calcanhar de Aquiles dos 
dois pés. Agora, o uruguaio 
está com dores no joelho e 
não conseguiu se recupe-
rar a tempo. Assim, quem 
pode ser titular no lugar 
do uruguaio é Luiz Araújo, 
com Gerson atuando como 
segundo homem do meio 
de campo. No entanto, na 
partida de ida da Copa do 
Brasil, o jogador foi um dos 
destaques contra o Pal-
meiras.

Por outro lado, o atacante 
Everton Cebolinha treinou 
normalmente na segunda-
-feira. O jogador não sente 
mais dores musculares na 
coxa direita e está à dis-
posição do treinador para 
a partida. Desde que o Tite 
assumiu o comando do time 
carioca, o jogador conse-
guiu se reencontrar na sua 
melhor fase e, inclusive, 
tem boas chances de jogar.
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  Em Tempo

A qualidade do ar de 
dois municípios do 
sul do Amazonas 
foi considerada en-

tre péssima e ruim, nesta 
terça-feira (6). Segundo o 
Sistema Eletrônico de Vi-
gilância Ambiental (Selva), 
Humaitá e Apuí (distantes 
591 e 1.222 quilômetros de 
Manaus, respectivamente) 
amanheceram encober-
tos por densa fumaça das 
queimadas.

Em Humaitá, que faz di-
visa com Rondônia e Pará, 
o nível de poluição por 
partículas respiráveis oca-
sionadas pelas queimadas 
atingiu o nível de 212,7 mi-
crogramas por metro cú-
bico, o que é considerado 
péssimo à saúde humana.

De acordo com o Instituto 

De acordo com o Inpe, do dia 1º de agosto até esta terça-feira (6), foram contabilizados 73 focos de incêndio em Humaitá

CBMAM

Ambientalista 
apontou tendência 
de aumento de 
queimadas nos 
próximos dias

Níveis de qualidade do ar 
perigosos no sul do AM 

Associação amplia atuação na Amazônia Legal, somando agora 98 bibliotecas em comunidades rurais

FAD oferece aos artistas uma ótima plataforma de visibilidade e reconhecimento

ONG inaugura bibliotecas 
comunitárias em Novo Airão

Festival Amazonas de Dança 
abre inscrições para 12ª edição

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

EDUCAÇÃO CULTURA

    Da redação

Novo Airão, no interior 
do Amazonas, acaba de 
ganhar três novas biblio-
tecas comunitárias, que 
serão inauguradas pela 
ONG Vaga Lume este mês.

Com elas, a associação 
expande sua atuação, 
totalizando, agora, 98 
bibliotecas em comuni-
dades rurais de 23 municí-
pios nos nove estados da 
Amazônia Legal, a região 
do Brasil que menos pos-
sui espaços públicos de 
leitura, segundo o Siste-
ma Nacional de Bibliote-
cas Públicas (SNBP).

A implementação das 
bibliotecas da Vaga Lume 
segue um processo es-
trutural que começa pelo 
pedido das comunidades 

por um espaço de leitura.
“É com muita alegria 

que conseguimos dar 
esse importante passo 
de abrir não uma, mas 
três bibliotecas em Novo 
Airão”, disse Nathália Flo-
res, gerente de educação 
da Vaga Lume em Ma-
naus.

“Estamos falando de 
uma das regiões com a 
menor taxa de escola-
rização em todo o país. 
Promover o acesso à lei-
tura a essas populações é 
uma das iniciativas mais 
urgentes e fundamentais 
para podermos trans-
formar essa realidade”, 
acrescentou.

Segundo o Censo de 
2022, a taxa de escolari-
zação de crianças entre 6 
e 14 anos em Novo Airão 

é de 83,9%, situando o 
município na 5532ª posi-
ção entre todos os 5570 
do país.

Também, segundo o 
mesmo estudo, está entre 
um dos municípios mais 
pobres de todo o Brasil, 
na 5172ª posição.

A Vaga Lume é compos-
ta por mais de 800 vo-
luntários, que se dedicam 
a manter as bibliotecas 
em funcionamento, esti-
mulando a leitura e em-
poderando populações.

Em 2023, eles somaram 
180 mil horas de trabalho, 
e foram doados cerca de 
15 mil livros a essas comu-
nidades, levando leitura a 
mais de 14 mil crianças e 
jovens de comunidades 
rurais, indígenas e qui-
lombolas.

   Da redação

O Festival Amazonas 
de Dança (FAD) está em 
contagem regressiva para 
sua 12ª edição. O evento 
visa promover e apoiar a 
dança em diversas for-
mas e estilos, a seleção de 
projetos que participarão 
do festival acontece entre 
os dias 5 e 15 de agosto 
de 2024.

As inscrições para o edi-
tal público n° 008/2024  
já estão abertas e se es-
tendem até às 23h59 do 
dia 15 de agosto de 2024. 
O edital oferece supor-
te financeiro e logístico 
para entidades artísticas 
da capital e do interior do 

Amazonas que atendam 
aos critérios estabeleci-
dos. As propostas serão 
avaliadas para seleção e, 
uma vez aprovadas, re-
ceberão apoio conforme 
os parâmetros do edital.

Os interessados devem 
preencher a documenta-
ção e enviar o material 
contendo a gravação do 
espetáculo através do 
link http://cdn2.cultura.
am.gov.br. A submissão 
deve ser realizada entre 
5 e 15 de agosto de 2024.

A comissão organiza-
dora do festival ressalta 
sua importância para a 
fomentação da cultura 
local. 

“O Festival Amazonas de 

Dança é uma plataforma 
essencial para a expres-
são artística e o fortale-
cimento da cultura local. 
Estamos ansiosos para 
receber propostas ino-
vadoras que enriqueçam 
nosso cenário cultural e 
proporcionem experiên-
cias únicas ao público”, 
afirma Bianca Alencar, 
presidente do Fórum de 
Dança do Amazonas e 
membro da comissão or-
ganizadora do festival.

Podem se inscrever 
pessoas físicas maiores 
de 18 anos, residentes 
no Estado do Amazonas, 
seja como artistas indivi-
duais ou representantes 
de grupos de dança.

Nacional de Pesquisas Es-
paciais (Inpe), do dia 1º de 
agosto até esta terça-feira, 
foram contabilizados 73 fo-
cos de incêndio no município 
localizado no sul do estado, 
o que representa 5,8% do 
total de queimadas registra-
das neste mês no Amazonas.

Apuí
A situação é parecida em 

Apuí. Na tarde desta terça, o 
município registrou o nível 
de 69,6 microgramas de 
partículas por metro cúbi-
co. Esse valor classifica a 
qualidade do ar como ruim.

Liderando o ranking de 

municípios que mais regis-
tram queimadas, Apuí con-
tabilizou neste mês, 540 
focos de incêndios, repre-
sentando 42,7% do total.

Do início de julho até esta 
terça, o Amazonas regis-
trou 5.507 focos de incên-
dio. Deste número, Apuí foi 

responsável por 1.991 ocor-
rências, ou seja, 36,2%.

Em entrevista ao Em 
Tempo, o ambientalista 
Carlos Durigan apontou 
que a tendência é que es-
sas queimadas aumentem 
nos próximos dias.

“Infelizmente, mesmo 

com todos os esforços para 
reduzir estes números eles 
continuam altos e estão 
diretamente relacionados 
às atividades humanas. In-
felizmente estamos ape-
nas iniciando o período de 
estiagem do verão amazô-
nico e em geral os números 
tendem a crescer até os 
meses mais secos de se-
tembro e outubro”, afirmou 
o especialista.

Ainda de acordo com o 
profissional, a situação dos 
municípios amazonenses 
deve ser vista com mais 
atenção, no entanto, tam-
bém é preciso contar com 
a consciência da própria 
população.

“É preciso que tenhamos 
ações contundentes para 
redução de emissões de 
gases que estão gerando 
este cenário e também 
evitar o desmatamento e 
o uso do fogo, em espe-
cial quando queimadas são 
feitas sem controle nas ati-
vidades agropecuárias, só 
assim poderemos rever-
ter o quadro trágico que 
vivemos”, finalizou Carlos 
Durigan.
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